

**PENGARUH POLA ASUH ORANG TUA AUTORITATIF TERHADAP
KEMANDIRIAN SISWA DI RA PERWANIDA III DESA SUKOANYAR
KECAMATAN TURI KABUPATEN LAMONGAN**

SKRIPSI

Oleh:

SYNTIA JUNIAR SUSANTO

D98215045



PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ISLAM ANAK USIA DINI

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Syntia Juniar Susanto

Tempat, tanggal lahir : Lamongan, 3 Juni 1997

NIM : D98215045

Program studi/angkatan : S1 Pendidikan Islam Anak Usia Dini/2015

Fakultas : Tarbiyah dan Keguruan

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

- (1) Skripsi yang diujikan ini benar-benar hasil karya saya sendiri tidak didasarkan pada data palsu dan/atau hasil plagiasi/jiplakan atau autoplajiasi
- (2) Apabila pada kemudian hari terbukti bahwa pernyataan saya tidak benar, saya akan menanggung resiko dan siap diperkarakan sesuai dengan aturan yang berlaku.

Demikianlah pernyataan ini saya buat.

Surabaya, 27 Juni 2019

Yang Menyatakan,



Syntia Juniar Susanto

NIM. D98215045

HALAMAN PERSETUJUAN


Skripsi Oleh : SYNTIA JUNIAR SUSANTO
NIM : D98215045
Judul : **PENGARUH POLA ASUH ORANGTUA AUTORITATIF
DENGAN KEMANDIRIAN ANAK USIA DI
RAUDHATUL ATHFAL PERWANIDA III DESA
SUKOANYAR KECAMATAN TURI KABUPATEN
LAMONGAN**


Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 28 Juni 2019

Pembimbing 1,

Pembimbing 2,


Irfan Tamwif, M.Ag
NIP: 197001022005011005


Drs. Nadlir, M.Pd.I
NIP: 196807221996031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

**Skripsi oleh Syntia Juniar Susanto telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 2019
Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Machfudz Bahtiar, M.Pd.I

NIP. 197704092008011007

Penguji II,

Wahyuniati, M.Si

NIP. 198504292011012010

Penguji III,

Al-Quddus Nofiandri Eko Sucipto Djiwo, Lc. MH.I

NIP. 197311162007101001

Penguji IV,

Drs. Nadlir, M.Pd.I

NIP. 196807221996031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : SYNTIA JUNIAR SUSANTO
NIM : D98215045
Fakultas/Jurusan : Pendidikan Dasar / Pendidikan Islam Anak Usia Dini
E-mail address : Syntia.js@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PENGARUH POLA ASUH ORANGTUA AUTORITATIF TERHADAP KEMANDIRIAN

ANAK DI RA PERWANIDA III DESA SUKOANYAR KECAMATAN TURI

KABUPATEN LAMONGAN

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 01 Agustus 2019

Penulis

(Syntia Juniar Susanto)

dengan pola asuh yang primisif, anak cenderung manja, agresif dan tidak mau mengalah pada teman sebayanya. Hasil penelitian menemukan hubungan pola asuh orangtua dengan sikap sosial anak usia 4-5 tahun di RA Perwanida III desa Sukoanyar kecamatan turi kabupaten lamongan. Pola asuh orangtua baik berhubungan dengan sikap sosial anak di masyarakat. Kebanyakan orangtua di RA Perwanida III kebanyakan orangtua mengasuh anaknya dengan baik, sehingga sikap sosial anak menjadi baik pula.

2. Penelitian ini dilakukan Wardhatul Mukhlisoh mahasiswa dari Jurusan Psikologi Universitas Islam Negeri Maulana Malink Ibrahim Malang dengan judul penelitian Pengaruh pola asuh Orangtua Terhadap Kemandirian Siswa Di MA Sunan Syarif Hidayatullah Kejayan Pasuruan. Hasil penelitian ini adalah pola asuh otoriter berpengaruh besar terhadap kemandirian anak tetapi berpengaruh negatif terhadap kemandirian anak. Artinya apabila pola asuh otoriter semaksimal meningkat akan mengakibatkan kemandirian anak terjadi penurunan. Pola asuh demokratis sangat berpengaruh terhadap kemandirian anak dan pola asuh ini bernilai positif bagi kemandirian anak. Artinya pola asuh ini sangat baik diterapkan untuk menunjang kemandirian anak dengan pola asuh yang positif. Apabila pola asuh demokratis semakin meningkat maka hal ini akan meningkatkan kemandirian anak. Sedangkan pola asuh primisif, yaitu pola asuh yang mengandung pola asuh yang positif pada anak. Pola asuh ini memiliki pengaruh yang positif bagi kemandirian anak. Artinya apabila

pola asuh demokratis semakin meningkat maka hal ini akan meningkatkan kemandirian anak. Hasil penelitian menemukan adanya pengaruh pola asuh orangtua terhadap kemandirian siswa di MA Sunan Syarif Hidayatullah Kejayan Pasuruan. Pola asuh yang baik dapat berpengaruh terhadap kemandirian anak. Apabila pola asuh orangtua baik, maka kemandirian anak juga baik.

3. Penelitian ini dilakukan oleh Syifa Azaah Hafidhoh, mahasiswa dari Jurusan Pendidikan Uiniversitas Surabaya yang berjudul Hubungan Antara Parenting Education dengan Pembentukan Karakter Anak Usia Dini di PAUD Insan Mulia Binaan UPTD SKB Kabupaten Nganjuk. Hasil dari penelitian tersebut adalah *Parenting education* dilaksanakn di PAUD ini sebulan sekali terdiri dari beberapa bentuk kegiatan, tetapi dalam pertemuan ini berfokus pada pertemuan orangtua. Dalam kegiatan ini orangtua dikumpulkan dalam satu ruangan untuk memberikan suatu materi tentang gizi anak yang baik, cara merawat dan mendidik anak yang baik, pendidikan, perlindungan, pola asuh yang baik dan lain sebagainya. Selain itu orangtua juga dianjurkan untuk memanfaatkan ketika sedang menunggu anaknya disekolah dengan membuat suatu kerajinan yang bermanfaat, seperti pembuatan bros dan gantungan kunci. Kelas orangtua merupakan wadah komunikasi bagi orangtua atau keluarga untuk saling berbagi informasi dan pengetahuan dalam hal pendidikan anak usia 0-6 tahun.

- e. Menguasa ketrampilan dan keahlian sesuai dengan bidang kerjanya,
- f. Menghargai waktu,
- g. Punya rasa aman jika memiliki pendapat yang berbeda dengan orang lain,
- h. Memiliki menyelesaikan persoalan,
- i. Mampu menimbang dengan baik problem yang dihadapi secara intelegen,
- j. Puas dengan pekerjaan yang dilakukannya,
- k. Punya percaya diri yang tinggi, dan
- l. Dapat melayani diri sendiri, terutama untuk hal-hal pribadi.

C. Pengaruh pola asuh dengan Kemandirian

Pola asuh atau *parenting style* merupakan salah satu faktor yang sangat mempengaruhi dalam perkembangan karakter anak. Pola asuh sendiri dapat diartikan sebagai cara mengasuh, mendidik, dan pemeliharaan anak, yaitu dengan orangtua mendidik, mengasuh, membimbing serta melindungi anak. Dalam pengasuhan orangtua meliputi cara pemberian hadiah, hukuman, kontrol dan komunikasi untuk mencapai kedewasaan yang sesuai dengan nilai-nilai norma yang berlaku di masyarakat secara umum. Menurut hallock orangtua harus memberikan pola asuh yang sesuai dan tepat kepada anak sesuai dengan perkembangannya, agar anak dapat mengaprseiasikan pola asuh yang di berikan oleh orangtua dengan baik. Menurut Diana Baumrin, terdapat 3 pola asuh yang pada umumnya dilakukan oleg oarng tua,

yaitu *Authoritarian style* (pola asuh dengan gaya otoriter), *Permissive style* (pola asuh dengan gaya membolehkan), dan *Autoritatif style* (pola asuh dengan gaya memerintah). Dengan pola asuh ini dapat menentukan sikap kemandirian dan kedewasaan anak.

Kemandirian anak merupakan suatu tingkah laku yang dimiliki anak dan kemampuan anak dalam melakukan semua kegiatan dengan sendiri tanpa bantuan orang lain. Menurut Erikson, kemandirian merupakan usaha yang dilakukan untuk melepaskan diri dari orangtua dengan maksud untuk menemukan dirinya sendiri melalui proses mencari jati dirinya sendiri. Bachrudin Musthafa berpendapat bahwa kemandirian adalah kemampuan mengambil keputusan dan menerima konsekuensi yang mendampinginya. Kemandirian dapat ditunjukkan dengan sikap dan perilaku sehari-hari. Kemandirian sangatlah penting bagi kelangsungan hidup anak kedepannya. Kemandirian anak juga dapat diukur bagaimana anak dapat menyelesaikan kegiatannya tanpa bantuan dari orang lain. Bagaimana tingkat kedewasaan dan kemandirian anak tergantung oleh bagaimana pola asuh yang di berikan kepada anak tersebut.

Dari dua pendapat diatas dapat dilihat bahwa dengan adanya pola asuh orangtua dapat mempengaruhi kemandirian anak. Apabila pola asuh orangtua baik maka kemandirian anak juga akan baik. Karena kemandirian anak dapat dibentuk dari pola asuh yang diberikan orangtua kepadanya itu sudah benar. Oleh karena itu pola asuh orangtua berpengaruh erat dengan kemandirian anak.

D. Definisi Operasional Penelitian

1. Pola Asuh Orangtua

Pola asuh merupakan sejumlah model atau bentuk perubahan ekspresi dari orangtua yang dapat mempengaruhi potensi genetik yang melekat pada diri individu dalam upaya memelihara, merawat, membimbing, membina dan mendidik anak-anaknya baik yang masih kecil maupun yang sudah dewasa agar menjadi manusia dewasa yang mandiri dikemudian hari. Pola asuh dapat disimpulkan sebagai sikap orangtua terhadap anak-anaknya. Hal ini dilihat dari beberapa segi, antara lain dari cara orangtua memberi perhatian dan tanggung jawab kepada anaknya, cara memberikan peraturan kepada anaknya, dan cara memberi hadiah dan hukuman kepada anaknya. Pola asuh dapat dikatakan gaya pendidikan orangtua dan metode disiplin yang diterapkan orangtua dalam berinteraksi dengan anak-anaknya dalam kehidupan sehari-hari. Ada beberapa macam pola asuh yang dilakukan atau digunakan orangtua kepada anaknya, yaitu pola asuh otoriter, pola asuh permisif dan pola asuh autoritatif. Pola asuh otoriter adalah pola asuh orangtua yang terlalu mengenggang anak dalam segala hal kegiatan yang akan dilakukan oleh anak. Pola asuh permisif adalah pola asuh orangtua yang terlalu membebaskan semua kegiatan yang akan dilakukan oleh anak. Pola asuh autoritatif adalah pola asuh orangtua yang memberi batas kebebasan buat anak dalam melakukan kegiatan dan memantau segala kegiatan yang dilakukan anak. Oleh karena itu orangtua memberikan pengasuhan kepada anaknya dengan cara yang berbeda-beda.

Angket adalah sejumlah pernyataan tertulis untuk mendapatkan informasi dari responden. Keuntungan menggunakan angket, sebagai berikut:

- a) Tidak Memerlukan hadirnya peneliti.
- b) Dapat dibagikan secara bersamaan oleh responden banyak.
- c) Dapat dijawab oleh responden sesuai dengan kecepatan dan waktu senggang responden.
- d) Bisa dibuat anonim jadi bagi semua responden bebas dalam menjawab pertanyaan atau pernyataannya, baik jujur atau tidak jujur.
- e) Dapat dibuat sesuai dengan standar agar semua responden dapat menjawab pertanyaan dengan mudah.

Berdasarkan cara responden dalam menjawab kuesioner, kuesioner dibagi menjadi dua, yaitu kuesioner terbuka dan kuesioner tertutup. dapat dijelaskan sebagai berikut:

- a) Kuesioner terbuka, adalah salah satu kuesioner yang memberi kebebasan responden dalam menjawab dengan menggunakan kata-katanya sendiri.
- b) Kuesioner tertutup adalah kuesioner yang jawabannya sudah disediakan oleh peneliti dan responden hanya dapat memilih jawaban yang sudah tertera.

Arikunto berpendapat bahwa, sebelum menyusun kuesioner, harus sesuai dengan prosedur, sebagai berikut :

E. Pembahasan Penelitian

1. Pola Asuh

Di dalam penelitian ini, pola asuh orangtua autoritatif di RA Perwanida III Desa Sukoanyar Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan sesuai dengan teori dari Hurlock yakni sikap orangtua dalam mengasuh anak-anaknya memiliki kecenderungan yang lebih dominan kepada pola sikap pola asuh tertentu. Orangtua di RA Perwanida III 80% mayoritas menerapkan pola asuh autoritatif, pola asuh yang berdampak positif terhadap anak.

Pola asuh auotoritatif di RA Perwanida III banyak diterapkan oleh orangtua, hampir sebagian besar orangtua sudah memahami cara mengasuh anak yang baik. Orangtua di RA Perwanida III selalu memberi dukungan dalam setiap kegiatan yang dilakukan anak, membuat kesepakatan bersama anak, memberikan penjelasan tentang segala larangan dan perintah yang diberikan serta orangtua sangat menghargai pendapat anak. Sehingga anak menjadi lebih bisa mencari pengalaman baru, dan hubungan antara orangtua dengan anak tetap dekat.

Orangtua tidak terlalu membebaskan anak dan juga tidak terlalu mengkekang/memerintah anak. Orangtua mendorong anak agar mereka tetap mandiri, tetapi orangtua masih menetapkan batasan-batasan dan pengendalian atas apa yang dilakukan anak. Antara orangtua dan anak di RA Perwanida III selalu ada musyawarah diantara keduanya sebelum

Mayoritas 70% siswa siswi RA Perwanida III memiliki tingkat kemandirian yang bagus daripada yang kemandiriannya masih rendah kisaran 30%. Anak-anak selalu disiplin dan patuh terhadap peraturan yang diberikan guru, anak-anak memiliki rasa percaya diri dalam melakukan kegiatan yang ada di sekolah. Anak-anak yang memiliki kemandirian baik, mereka mampu mengerjakan semua kegiatan sekolah dengan sendiri tanpa bantuan orang lain, percaya diri saat dipanggil guru di depan kelas, percaya diri dalam mengerjakan tugas-tugas yang diberikan oleh guru dan mudah dalam menyesuaikan diri dengan lingkungannya. Anak-anak sangat percaya diri atas apa yang dilakukan, di RA Perwanida III anak-anak berani bertanya kepada guru untuk sesuatu yang tidak mereka mengerti, anak-anak tidak merasa malu saat diminta guru untuk berbicara ataupun bernyanyi didepan teman-temannya.

3. Pengaruh antara Pola Asuh Orangtua dengan Kemandirian Anak

Hasil penelitian yang diperoleh dalam penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bahwa hubungan yang signifikan antara pola asuh orangtua dengan kemandirian anak. Melalui berbagai prosedur penelitian, dimulai dari melakukan observasi survey awal ke lokasi penelitian, mengamati fenomena dan mencari literatur yang berkaitan dengan tema penelitian yang kemudian disusun ke dalam sebuah skripsi, hingga penyebaran kuesioner kepada subyek, sampai pada penyekoran dan pengujian yang bersifat deskriptif dan sistematis.

Berdasarkan data hasil lapangan peneliti menemukan pengaruh antara pola asuh orangtua autoritatif terhadap kemandirian anak di RA Perwanida III Desa Sukoanyar Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan. Pola asuh orangtua autoritatif yang baik dan tepat akan berdampak pada kemandirian anak di masyarakat. Dan orangtua di RA Perwanida III kebanyakan menerapkan pola asuh orangtua autoritatif dengan baik, sehingga tingkat kemandirian anak-anak menjadi baik juga. Anak-anak di RA Perwanida III memiliki tingkat kemandirian yang baik.

Untuk memperoleh pembuktian yang lebih akurat dan relevan peneliti mencoba melakukan uji statistik untuk memperoleh pembuktian mengenai adanya pengaruh antara pola asuh orangtua autoritatif terhadap kemandirian anak, peneliti juga telah melakukan uji korelasi secara spesifik yaitu dengan menggunakan teknik Uji Kendal Tau. Hal ini dimaksudkan untuk mencari apakah terdapat hubungan antar dua variabel yang diujikan tersebut dapat terjadi korelasional antara variabel pola asuh orangtua dengan kemandirian anak. Hal tersebut dapat dibuktikan dengan hasil yang diperoleh dalam uji hipotesis dalam penelitian ini dapat dilihat bahwa adanya sedikit pengaruh pola asuh orangtua autoritatif terhadap kemandirian anak.

Adapun hasil yang didapat adalah sebagai berikut $N = 25$ dan $r_{tabel} = 0,361$ diperoleh $r_{hitung} = 0,441$ yang artinya r_{hitung} lebih besar dari r_{tabel} ($r_{hitung} > r_{tabel}$) dan di kategorikan Sedang. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa H_a diterima dan H_o ditolak yang artinya bahwa

kemandirian yang bagus daripada yang kemandiriannya masih rendah kisaran 30%. Anak-anak selalu disiplin dan patuh terhadap peraturan yang diberikan guru, anak-anak memiliki rasa percaya diri dalam melakukan kegiatan yang ada di sekolah.

3. Adanya pengaruh pola asuh orangtua autoritatif terhadap kemandirian anak di RA Perwanida III Lamongan. Hal ini terbukti dari analisis data dihasilkan r_{hitung} dan dibandingkan dengan r_{tabel} karena untuk $N = 25$ dengan taraf signifikan 5% r_{hitung} (0,441) lebih besar dari r_{tabel} (0,394). Jadi, Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa H_a diterima dan H_0 ditolak yang artinya bahwa adanya pengaruh antara pola asuh orangtua autoritatif terhadap kemandirian anak di RA Perwanida III Desa Sukoanyar Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan. Kemandirian anak dapat dilihat dari pola asuh orangtua. Anak yang memiliki tingkat kemandirian yang baik, percaya diri, mampu melakukan semua kegiatan dengan sendiri dan tanpa orang lain, serta mampu beradaptasi dengan lingkungan dengan cepat berarti orangtua menerapkan pola asuh autoritatif dengan tepat dan baik. Begitu pula sebaliknya ada anak yang tingkat kemandiriannya kurang baik, berarti orangtua tidak menerapkan pola asuh autoritatif dengan tepat dan baik. Anak yang manja, apapun yang ia inginkan selalu dituruti orangtua, maka sikap mereka cenderung tidak menunjukkan bahwa dirinya mandiri, tidak percaya diri, emosional tinggi, tidak mau mengalah dari teman yang lain.

- Kurikulum 2004: Standar Kompetensi Pendidikan Anak Usia Dini Taman Kanak-Kanak Dan Raudhatul Athfal. Jakarta: Depdiknas.
- Margaretha Lydia, Nina Kurniah. 2018. The Influence of Parents' Parenting Style towards the Independence of Preschool Children. *Journal of Science and Technology*, Vol 11
- Maria *Tanvir*, Fatima Khurram Bukhari, Umbreen khizer and Sana Fayyaz. 2016. Parenting Style and Its Effects on Academic Achievement of Children, *internasional SAMANM Journal of Business and Social Sciences*. Vol. 4, No. 1.
- Masganti Siti, 2015. *Psikologi Perkembangan Anak Usia Dini Jilid I*, Medan, Perdana Publishing.
- Mukhtar Latif, dkk. 2013. *Orientasi Baru Pendidikan Anak Usia Dini*, Jakarta, Kencana.
- Ratina Mahayumi, 2015, *Peningkatan Kemandirian Melalui Kegiatan Pembelajaran Partical Life*, *Jurnal Pendidikan Usia Dini*, Vol. 9 No.2.
- Sa'adah Rika, 2017. *Pentingnya Melatih Kemandirian Anak*, *Jurnai FAI Universitas Muhammadiyah Jakarta* Vol. XVI No. 1,
- Santoso Gempur. 2005, *Metodologi Penelitian Kualitatif dan Kuantitatif*. Prestasi Pustaka.
- Setiadi Susilo, 2016. *Pedoman Penyelenggaraan PAUD*, Jakarta, Bee Media Pustaka.
- Susanto Ahmad. 2017. *Pendidikan Anak Usia Dini (Konsep dan Teori)*. Jakarta, Bumi Aksara.
- Sugiyono. 2007, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung.
- Sunarty Kustiah. 2016 Pengaruh pola asuh Orangtua dan Kemandirian Anak. *Journal of EST*, Volume 2, Nomor 3.
- Suyadi. 2013 *Konsep Dasar PAUD*. Bandung, PT Remaja Rosdakarya.
- Wiranta V Sujarweni. 2014, *Metodologi Penelitian Lengkap, Praktis dan Mudah Dipahami*. Yogyakarta, Pustaka Baru Press.